## Remerciements

Nous souhaitons tout d'abord exprimer notre gratitude aux différents protagonistes qui ont rendu possible la réalisation de cet ouvrage, compilant les actes du colloque qui s'est tenu les 20 et 21 octobre 2022 à l'université de Besançon.

Nos remerciements vont également à la région Bourgogne Franche-Comté, à la ville de Besançon, à l'université de Franche-Comté et à l'Institut des Sciences et Techniques de l'Antiquité (ISTA) et aux Presses universitaires de Franche-Comté pour leur confiance, ainsi que pour leur soutien logistique et financier. Grâce à eux, le colloque et la publication du volume ont pu se tenir dans les meilleures conditions possibles.

Nous exprimons également notre reconnaissance au MuséoParc Alésia et au département des monnaies, médailles et antiques de la Bibliothèque nationale de France pour leur contribution aux recherches préliminaires qui ont enrichi les débats du colloque et les contributions qui en ont été tirées.

Enfin, nous remercions chaleureusement les auteurs et autrices de ce volume, qui nous ont fait confiance et nous ont suivi dans ce projet iconoclaste. Les regards croisés et les échanges avant, pendant et après le colloque ont été très stimulants et d'une rare efficacité, une bonne illustration du potentiel des études de réception de l'Antiquité.